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НАВСТРЕЧУ 60 ЛЕТИЮ ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ

Вызываем на 
соревнование
В комсомольской орга

на -ации молодых науч
ит. -сотрудников ФТФ 
1Я  ноября состоялся Ле
нински! урок на тему; 
«Пятилетке эффективно
сти и качества — энту
зиазм и творчество мо
лодых».

Интересное сообщение 
о результатах октябрь
ского (1976 г.) Пленума 
ЦК КПСС и о перспек
тивах развития Томской 
области сделал комсо
мольцам секретарь парт
бюро ФТФ, доцент А. П. 
Вергун. С большим вни
манием прослушали со
бравшиеся выступление 
парторга кафедры В. Ф.

Кафедре геофизиче
ских методов поисков и 
разведки месторождении 

полезных ископаемых 
Томского политехниче
ского института в этом 
году исполнилось 30 лет.

За это время подготов
лено 892 инженера-гео- 
физика. Многие работают 
на руководящих инженер
но-административных до-

Шашкнпа о пятилетием 
плане развития факуль
тета, о реальных воз
можностях коллектива 
ФТФ в 10-й пятилетке и 
роли молодых сотрудни
ков в социалистическом 
соревновании.

Все сообщения вы
звали значительный ин
терес у слушателей, вы
ступавшим пришлось от
вечать на большое коли
чество вопросов, свиде
тельствующих о стремле
ниях комсомольцев с 
большой эффективно
стью выполнять постав
ленные перед ними зада
чи, о том, что общее до

лжностях и в научных ор
ганизациях, помогают за
рубежным специалистам. 
Более 30 человек защи
тили диссертации.

Кроме учебно-педаго
гической работы, сотруд
ники кафедры ведут на
учно - исследовательскую 
работу. Особенно боль
шое внимание было уде
лено составлению учеб-

ло стало здесь и личным 
делом каждого.

В заключение Ленин
ского урока комсомольцы 
обсудили свои планы и 
реальные возможности к 
наметили конкретные 
пути претворения в 
жизнь планов 10-й пяти
летки, а также решили 
обратиться к комсомоль
ским коллективам других 
факультетов ТПИ с при
зывом ознаменовать 60-й 
год Великом Октябрьской 
социалистической рево
люции изысканием до
полнительных резервов и 
полным их использова
нием для дальнейшего 
повышения эффективно
сти научной работы и 
вызвать их на социали
стическое соревнование 
в честь 60-летия Вели
кого Октября.

В. КРИВОЛАПОВ, 
секретарь бюро 

ВЛКСМ МНС ФТФ.
А. СВИРИДОВ, 
зам. секретаря.

ных пособий и моногра
фий. За прошедшие годы 
на кафедре было выпу
щено через государст
венные издательства 10 
отдельных изданий.

Отмечая 30-летие, кол
лектив кафедры критиче
ски оценивает итоги сво
ей деятельности за про
шедшее время, и готов 
приложить все усилия 
для ее улучшения.

Д. МИКОВ. 
заведующий кафед
рой, профессор.

К А Ф Е Д Р Е  - 3 0

На кафедре электриче
ских станций ведется н а
учная работа по автома
тизации энергетических 
процессов.

Фотокорреспондент А. 
Зюльков снял аспиранта 
В. Самокиша и младшего 
научного сотрудника С. 
Сергейчика за настрой
кой аналого-вычислитель
ного блока.

ГОД ЗЙВЕРШЙЕ
РЕШЕНИЯ
XXV съезда КПСС 

В ЖИЗНЬ
УСПЕШНО

• Закапчивается первый 
год десятой пятилетки, 
год большой работы со
ветского народа по осу
ществлению задач, на

меченных XXV съездом 
КПСС. Выступая на ок
тябрьском (1976 г.) Пле
нуме ЦК КПСС, товарищ 
Л. И. Брежнев отметил, 
что многие коллективы в 
различных отраслях хо
зяйства показали образ

цы высокой эффективно
сти в работе. Высокой 
энергией, большим раз
махом творческой ини
циативы явился 1976 год 
и для коллектива сотруд
ников нашего научно-ис
следовательского инсти
тута электронной интро
скопии. Институт ус
пешно выполняет не 

только плановые зада
ния, но и социалистиче
ские обязательства. Мно
гие результаты научно- 
исследовательской рабо
ты института выполнены 
на уровне лучших дости
жений в нашей стране и 
за рубежом. Закрепились 
и стали прочными успехи 
института в области раз
работки и применения 
для дефектоскопии элек
тронных ускорителей. 
Одна из новых разрабо
ток — бетатрон мощ
ностью 18 МЭВ — 
внедряется на Уральском 
турбомоторном заводе. В 
стадии внедрения на 
Уралхиммаше находится 

разработанный в инсти
туте на уровне лучших 
зарубежных образцов бе
татрон Б-35, мощностью 
35 МЭВ.

Одновременно с созда
нием новых средств не
разрушающего контроля 
материалов и изделий с 
помощью бетатронов в 
институте продолжается 
работа по совершенство
ванию автоматической 
системы радиационного 
контроля горючего рас
ката металла, внедренной 
на Ижевском металлурги
ческом заводе.

Разработан и внедрен 
на опытном участке одно
го из предприятий стра
ны экспериментальный 
образец радиометриче
ского гамма-плотномера 
РГП-1 для контроля по
лимерного материала. 
Экономический эффект 
от внедрения прибора 
только на одной техно
логической линии соста
вит около 750 тысяч руб
лей в год.

Успешно проведены 
производственные испы
тания экспериментально
го образца дефектоскопа 
«Тайга-3», предназначен
ного для контроля круп
ных пиломатериалов. По
ложительным заключени
ем комиссии Минлеспро- 
ма СССР и этому дети
щу института дана путев
ка в жизнь.

Рекомендован к серий
ному производству ра )- 
работанный по договору 
о сотрудничестве автома
тический анализатор био
токов сердца.

В текущем году боль
шой объем работ выпол

нен п институте по со
зданию приемников и 
преобразователей раз
личного вида излучений. 
На ряде предприя
тий страны внедрены 
разработанные в на
шем НИИ термолюми- 
ннецентные преобразова
тели рентгеновского из
лучения.

Выполненный за де
вять месяцев объем на
учно - исследовательских 
работ составил более 2 
млн. рублей. Две трегн 
этих работ осуществля
лись по постановлениям 
правительства. Экономи
ческий же эффект от 
внедрения в производст
во только пяти работ, 
выполненных по хоздого
ворам, составил около 2 
млн. рублей.

Успехи коллектива в 
первый год пятилетки на
шли и свое общественное 
признание. За разработ
ку и внедрение в произ
водство спектрометра им
пульсных пучков элект

ронов сотрудники научно- 
исследовательского ин
ститута награждены се
ребряной и двумя брон
зовыми медалями ВДНХ. 
Серебряная и бронзовая 
медали ВДНХ получены 
и за анализатор биото
ков сердца. Всего же в 
первом году десятой пя
тилетки сотрудники ин
ститута получили 12 ме
далей ВДНХ и 14 автор-
окончание на 2-й стр.)

На днях обком ВЛКСМ 
проводил, межвузовскую 
комсомольскую учебу.

На секции НИРС 
были заслушаны докла
ды о привлечении сту

дентов младших курсов к 
участию в научно-иссле
довательской работе (Л. 
Архипова, ТПИ), о фор
мах и методах пропаган
ды НИРС (А. Гофман, 
ТГУ), о формах работы 
НСО имени Н. И. Пиро
гова (А. Гинько, ТМИ), о 
студенческом исследова
тельском бюро «Систе
ма» (В. Ковалев, ТПИ).

Перед слушателями 
школы комсомольских 
активистов, организато
ров НИРС выступил про
ректор по научной рабо
те ТПИ профессор В. А. 
Москалев. Поделились 
мнениями о перспекти
вах развития ’ студенче
ской науки в Томске от
ветственные за эту рабо
ту в комсомольских ко
митетах разных вузов.

Чтобы наиболее эф
фективно решать задачу 
подготовки инженеров с 
навыками исследовате
лей, необходимо с перво
го курса привлекать их 
к различным формам 
участия в НИР. В основ
ном это должна быть 
кружковая работа.

В вузах используется 
целый арсенал пропаган
дистских и агитационных 
средств для пополнения 
рядов студентов-исследо- 
вателей, обмена опытом 
и отражения результа
тов. Это — стенная пе
чать, многотиражки,, ра
дио, экскурсии, встречи 
с ведущими учеными, 
конференции, выставки, 
олимпиады, конкурсы. 
Проводятся дни науки, 
дни кафедр, специально

стей. Однако, было отме
чено, что эти мероприя
тия нередко проводятся 
формально, комитетам 
ВЛКСМ следует больше 
уделять внимания орга
низации подобных меро
приятий.

Накоплен опыт прове
дения комплексных ис
следований. Скажем,
прогресс медицинской 
науки тесно связан с ус
пехами в области химии, 
физики, математики, био
логии. В кружке кафед
ры биохимии налажены 
разнообразные контакты 
между представителями 
различных наук, и это 
является необходимым 
условием дальнейшего 
развития исследований. 
В этой же связи необхо
димо отметить содруже

ство кафедр микробиоло
гии ТМИ с кафедрой све
тотехники ТПИ. Студен
ты разрабатывают курсо
вые и дипломные рабо
ты по реальным темам.

Практика показывает, 
что интереснее и эффек
тивнее работа ведется 
там, где научные руково
дители увлечены заня
тиями Со студентами; 
ведь увлеченность сту
дента работой находится 
в прямо пропорциональ
ной зависимости от ув
леченности и авторитета 
руководителя.

Достойна внимания 
деятельность студенче
ских научных объедине
ний как одной из форм 
управления студенчески
ми научными исследова
ниями.

Студенты, работающие 
в СКВ, выполняют кур
совые, а затем и диплом
ные проекты на реаль
ные темы, участвуют в 
выполнении хоздоговор
ных и госбюджетных ра
бот. Это позволяет им 
составить представление 
о том круге вопросов, 
которые предстоит им 
решать после получения 
диплома.

Работа секции НИРС 
прошла в деловой, Кон
структивной обстановке. 
Комсомольские организа
торы НИРС обменялись- 
мнениями, приняли реко
мендации по совершенст
вованию НИРС в вузе.

В. РАЗМАРИЛОВ, 
член комитета 

ВЛКСМ.



ГОД ЗАВЕРША
УСПЕШНО

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ских свидетельтв на 
изобретения. 65 заявок 
на предполагаемые изо
бретения находятся на 
рассмотрении. Представ
лено дополнительно 14 
экспонатов на главную 
выставку страны.

Все эти факты говорят 
об одном — коллектив 
нашего НИИ успешно 
завершает первый год 
юбилейной пятилетки. 
Задача, выдвинутая
XXV съездом КПСС, сде
лать десятую пятилетку 
пятилеткой качества, 
большинством сотрудни
ков института успешно 
претворяется в жизнь.

Успешное решение по
ставленных съездом пар
тии задач перед научны
ми коллективами страны 
немыслимо без четкой 
организации самого про
цесса научных исследо
ваний, без высокого чув
ства ответственности
ученых и инженеров за 
порученные участки ра
боты, за судьбы научно- 
технического прогресса в 
нашей стране. Основные 
направления научной и 
производственной дея

тельности института и 
соответствие их требова
ниям, выдвинутых съез
дом, постоянно находятся 
в ноле зрения партийной 
организации института-, 
регулярно рассматрива
ются на партийных со
браниях и заседаниях 
партбюро. Так, обсуждая 
на партийном собрании 
итоги работы института в 
девятой пятилетке и план 
развития на новые пять 
лет, коммунисты пред
ложили руководителям 
лабораторий и секторов 
обеспечить выполнение в 
первую очередь плано
вых показателей группы 
качества, считать их при 
оценке деятельности
каждого подразделения 
важнейшими.

Анализ работы коллек
тива за первый квартал 
текущего года показал, 
что требования об уси
лении внимания к каче
ству и эффективности 
всей деятельности инсти
тута выполняются, взят 

хороший темп работы. 
Появились новые формы 
организации более упо
рядоченной научно-ис
следовательской работы. 

Так, впервые был состав
лен сквозной план работ 
на текущий год по гос
бюджетным и хоздого

ворным темам, связав
ший планы научных под
разделений и вспомога
тельных служб в одно 
целое.

Для повышения эф
фективности работы
вспомогательных служб 

и ликвидации нарушений 
ритмичности в работе ла- 
оораторий, лучшего ис
пользования внутренних 
резервов в институте 
коммунисты по примеру 
инженеров и рабочих 
промышленных пред
приятий выдвинули идею 
практического принятия 
встречных планов.

Встречный план вклю
чал в себя меры по уско
рению внедрения в про
изводство разработок ин
ститута, по увеличению 
объема работ для Том
ской области, в том чис
ле досрочную разработку 
прибора для подводной

дефектоскопии трубопро
водов, проведение межве
домственных испытаний 
дефектоскопа для конт

роля крупных лесомате
риалов, что ныне явля
ется определенным вкла
дом института в разви
тие народного хозяйства 
Томской области.

Большим стимулом 
для осуществления на
меченной партийным бю
ро линии на всемерное 
повышение эффективно
сти и качества работы 
всех служб института 
явилась речь Л'. И. 
Брежнева на встрече с 
рабочими Московского 
автозавода имени Лиха
чева. В коллективном 
обсуждении приняли уча
стие и сотрудники инсти
тута ядерной физики, вы
соких напряжений. Сос
тоялся очень важный 
разговор о личной ответ
ственности каждого за 

дела коллектива, о не
обходимости ясного пред
ставления своего места в 
общем трудовом процес
се н зависимости резуль
татов от деятельности 
каждого подразделения.

Политико-воспитатель
ная работа в коллективе, 
направленная на мобили
зацию всех сотрудников 
на выполнение задач 
XXV съезда КПСС, по 
ставленных перед науч
ными коллективами, до
полнялась идеологиче
ской работой с кадрами. 
Когда в работе сектора, 
р> ководнмого коммуни

стом В. С. Мелеховым, и 
лаборатории, руководи
мой А. К. Темником, об
наружилось отставание, 
мы с помощью всех ком
мунистов попытались по
смотреть через призму 
работы с людьми. На 
конкретных примерах 
коммунисты показали, 
как недостатки в идейно- 
политической и политико
воспитательной работе 
оказывают влияние на 
научно - производствен
ные показатели. И на
оборот, как пример пере
довых лабораторий ко 
многом был обеспечен за 
счет всесторонней и по
стоянной работы с их 
сотрудниками.

В июне партийное бю
ро обратилось к комму
нистам с предложением 
широко обсудить вопро
сы «О социально-полити
ческой активности в све
те решений XXV съезда 
КПСС». Дело в том, что 
уровень социально-поли

тической активности от
дельных коммунистов 
(Г. В. Пахомов, П. Ф. 
Кленнн и др.) не в пол
ной мере отвечает тре
бованиям XXV съезда 
КПСС. Коммунисты вы
сказались за необходи
мость повысить требова
тельность к каждому за 
порученное дело.

Пристальному анализу 
подвергала парторгани
зация деятельность ин
ститута за первое полу
годие. Успехи намеча
лись уже тогда. Комму
нисты обратили внима
ние прежде всего на не
достатки. Лаборатории 
АМК, РУ, ТМИ, ПКМ, 
работавшие ниже своих 

возможностей, подверга
лись резкой критике. Ни
что не укрылось от их 
придирчивого взгляда. 
Неритмичности, срывам 
сроков выполнения хоз

договоров, слабым поис
кам повышения резер
вов эффективности и ка
чества работы вновь был 
дан бой.

Стремясь вовлечь в 
деятельность, направлен
ную на активную борьбу 
за эффективность и вы
сокое качество работы, 
широкие слои обществен
ности, коммунисты реко
мендовали дирекции на
учно -исследовательского 
института повысить роль 
производственных сове
щаний, шире практико
вать обмен опытом и пе
редовыми методами ра
боты.

До конца года остает
ся немногим больше ме
сяца. Дел предстоит еще 
достаточно. У нас есть и 
объективные трудности. 
Широкое внедрение раз
работанных приборов 
сдерживается из-за от
сутствия в НИИ мощно
го опытного производст
ва. Это особенно сказы
вается при выполнении 
заказов предприятий 

страны по изготовлению 
бетатронов, связанных с 
металлоемкими работа

ми. Администрация ин
ститута предпринимает 
серьезные усилия по ук 
ренлению нашей матери
альной базы, она еще да
леко недостаточна для 
изготовления опытных об
разцов своими силами. 
Поэтому большинство 
разработок института по 
ка еще заканчивается 
разработкой и внедрени
ем на предприятиях еди
ничных эксперименталь

ных образцов.
Пока дирекция пред 

принимает попытки на
ладить связь с более 
мощными проектными 
организациями, продол
жаются поиски путей бо
лее эффективного внед 
рения новой техники. 
Партбюро института, все 
коммунисты обращают 
внимание на выявление 
внутренних резервов по
вышения эффективности 
работы подразделений по 
всем направлениям. Так, 
воспользовались статьей 
газеты «Социалистиче
ская индустрия» о недо
статках работы научно- 
исследовательских ин
ститутов, мы провели об
суждение ее в плане ана
лиза вопросов, опреде
ляющих эффективность 
научного поиска и орга
низации труда в лабора
ториях: планирование
научно - исследователь
ских работ, уровень и 
сроки научных разрабо

ток, степень моральной и 
материальной заинтере
сованности авторов во 
внедрении своих разра
боток, уровень подготов
ки кадров и влияния мо
рального климата в кол
лективах на производи
тельность труда. Работа 
продолжается уже не
сколько месяцев. По 
итогам в текущем меся
це во всех лабораториях 
и секторах будут прове
дены производственные 
совещания. Общие ре
зультаты работы будут 
подведены на декабрь
ском партийном собра
нии.

Что касается встречно
го плана, принятого кол
лективом нашего инсти
тута на первый год де
сятой пятилетки, то ре
зультаты работы за 10 
месяцев говорят о том, 
что он будет успешно 
выполнен.

Ю. ЛИТОВЧЕНКО.
член партбюро НИИ
ЭИ,

ПАРТИЙНАЯ ОР
ГАНИЗАЦИЯ КА
ФЕДР ОБЩЕСТВЕН
НЫХ НАУК, выпол
няя решения XXV 
съезда КПСС, уде
ляет большое внима
ние совершенствова
нию стиля работы. 
Активную роль в этом 
играют партийные 
группы.

...Заседание партий
ной группы кафедры 
философии было крат
ким, но деловым, 
принципиальным. Вы
званное конкретным 
поводом, оно сделало 
предметом своего
внимания вопросы, 
которые после XXV 
съезда КПСС стали в 
центре внимания ком
мунистов вуза.

Совершен
ствуя
стиль
работы

О возросшем уров
не требований к иссле
дователю и ученому, 
работающим в обла
сти обществоведения, 
необходимости видеть 
в анализе социальных 
явлений конкретные 
потребности коммуни
стического строитель
ства и активно откли
каться на них, о соче
тании товарищеской 
доброжелательности с

партийной взыскатель
ностью говорили ком
мунисты А. Н. Кни- 
гин, Г. В. Щербакова, 
А. В. Кузин. Конкрет
ные предложения, на
правленные на созда
ние на кафедре атмо- 
сферы „ г  общестШР го
рения, 1*гматривалй'Г1.' - 
орг кафедры,нне в 4- 
Зельманов.

Коммунисты также 
обменялись мнениями 
о путях усиления пар
тийного контроля за 
деятельностью админи
страции, подчеркнули 
необходимость воспи
тания сотрудников ка
федры в духе пра
вильного отношения 
к критике.

В. ШПОМЕР, 
член партбюро 
кафедр общест
венных наук.

Трудная задача
Фотоэтюд А. Зюлькова

Олимпиада 
по физике
Кафедра теоретической 

и экспериментальной фи
зики, комитет ВЛКСМ, 
профком института объ
являют общеинституг- 
скую олимпиаду по фи
зике. Цель олимпиады 
— помочь студентам бо
лее глубоко и творчески 
овладеть наукой.

К участию в олимпиа
де допускаются все сту
денты института. Олим
пиада проводится в два 
тура.

Первый тур — заоч
ный, состоящий из 10 
задач. Решения и ответы 
сдаются лекторам пото
ков или преподавателям, 
ведущим практические 
занятия, не позднее I 
февраля 1977 года в за
печатанных конвертах с 
указанием фамилии и 
группы студента. Прини
мается любое количест
во решенных задач.

Второй тур — очный. 
На очном туре предлага
ется 5 задач. Он будет 
проводиться 18 февраля 
1977 г., в 17.00., в 206-й 
аудитории третьего кор 
пуса. Победителей вто
рого тура определит жю 
ри олимпиады, состоящей 
из преподавателей ка
федр теоретической,
экспериментальной и об 
щей физики. При оценке 
будут учитываться быст
рота выполнения задания 
и оригинальность реше
ния.

Победителям олимпиа
ды объявляется благодар 
ность в приказе ректора, 
Они награждаются гра

мотами ВЛКСМ и цен
ными подарками.

Студенты, занявшие 
первые три места, полу
чают право на участие во 
Всесоюзной олимпиаде.

ЗАДАЧИ
1. Цепочка массы 

ш =  I кг а длины Б =  1,4 
м висит на нити, касаясь 
поверхности стола своим 
нижним концом. После 
пережигания нити це
почка упала на стол. 
Канти полный импульс, 
который она передала 
столу.

2. Материальная точка 
осциллирует по некото

рой поверхности с часто
той. не зависящей от ам
плитуды. Найти уравне
ние этой поверхности.

3. Небольшая шайба 
соскальзывает без на
чальной скорости с вер
шины гладкой горки вы
сотой Н, имеющей го
ризонтальный трамплин. 
При какой высоте И трам
плина шайба пролетит 
наибольшее расстояние 8

4. Определить относи
тельное изменение про
должительности дня. ес
ли на поверхность Земли 
выпал слой метеоритной 
пыли толщиной Ь (II ма
ло по сравнению с радиу
сом Земли К,).

5. Внутри шара из од
нородного изотропного 
диэлектрика с диэлектри
ческой проницаемостью 
*=* 5 создано однород
ное электрическое поле 
напряженности Е = 1 0 0  

В/м. Найти максималь
ную поверхностную плот
ность связанных зарядов 
ои среднее значение о пах 
одного знака.

6. Найти частоту 
флуктуаций плотности 
заряда в разряженной, 
полностью ионизирован
ной плазме.

7. Однородный шар 
радиуса К и массы М 
в начальный момент пу
щен по плоскости так, 
что он скользит по ней 
без качения. Между ша
ром и плоскостью суще
ствует трение, коэффици
ент которого равен К. Ка
кое расстояние пройдет 
шар, прежде, чем его 
движение превратится в 
качение без скольжения, 
и какова будет к этому 
моменту его скорость?

8. Найти уравнение 
поверхности несжимае
мой жидкости, налитой в 
цилиндрический сосуд и 
вращающейся с постоян
ной угловой скоростью (О.

9. По объему однород
ного шара массы ш и
радиуса К равномерно 

распределен зарядф . 
Шар приводится во вра
щение вокруг своей оси 
с угловой скоростью <•) 
Найти отношение магнит
ного момента Р т к  меха
ническому моменту Ь.

10. При зондировании 
разряженной плазмы ра
диоволнами различных 
частот обнаружили, что 
радиоволны с А > А0 = 
0,75 м испытывают пол
ное внутреннее отраже
ние. Найти концентрацию 
свободных электронов.



УГРОЗОЙ СРЫВАПОД
I * Недавно п о  з а д а н и ю  

партийного к о м и т е т а  и н 
ститута н а р о д н ы м  к о н т 
ролем бы ли п р о в е р е н ы  
факты н е б л а г о п о л у ч н о г о  
положении в  Э П М , о  к о 
торых со о б щ и л и  «в к о л 
лективном п и с ь м е  -р а б о 
чие этого п о д р а з д е л е н и я .

Народные к о н т р о л е р ы  
проверили р е з у л ь т а т ы  
производственно -  х о з я й 
ственной д е я т е л ь н о с т и  з а  
.прошедшие 9  м е с я ц е в .  
Выяснилось, ч т о  п л а н  
по товарной п р о д у к ц и и

выполнен на 08,8 про
цента, по реализации — 
на 80 процентов, в том 
числе за третий квартал 
соответственно — на 
56.7 н 55,5 процента. 
Несмотря на то, что 
имеются большие остат
ки готовой продукции, 
реализовать ее полно
стью нельзя, так как она 
требует доделки.

Не соблюдается в ма
стерских график очеред
ности отпусков. Так, в 
третьем квартале вместо 
80 человек в отпуске на

ходилось 5-1 человека. 
За счет этого произошел 
перерасход фонда зара
ботной платы на 3,5 тыс. 
руб. и недодано то
варной продукции на 9 
тыс. рублей. Хотя план 
по выпуску парт и транс
форматоров за 9 месяцев 
выполнен на 175 процен
тов, в третьем квартале 
выпущено только 200 
парт, тогда как в пер
вом квартале было вы
пущено 560.

Недостатком в работе 
ЭПМ является нечет

кость в планировании. 
Утвержденные месяч
ные планы в конце меся
ца корректируются но 
фактическому исполне

нию. Это снижает от
ветственность коллектива 
за выполнение плана. 
План основных показате
лей не доводился до ис
полнителей. Высока те
кучесть кадров. За 9 ме
сяцев состав рабочих 
сменился на 50 процен
тов. Были случаи задер
жки выплаты рабочим 
заработной платы.

Работа ЭПМ обсужда
лась на заседании пар
тийного комитета ТПИ. 
Партийный комитет за 
неудовлетворител ь н у ю  
работу объявил директо
ру ЭПМ Д. И. Ершову 
выговор и обязал при
нять все необходимые 
меры для устранения не
достатков и выполнения 
плана 1976 года. Партор
ганизации АХУ было 
указано на необходи
мость усилить контроль 
за производственно-хо
зяйственной деятельно
стью ЭПМ.

Г. ВАСИЛЬЕВ. .

Народный
контроль

-I
« лв действии

о бщ ес тве н н ы й  р е д а к т о р  —
Г. В. СИМОНОВ.

_____ ВЫПУСК 10 ______
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IЩИЛА О п л о х о й  
I СОХРАННОСТИ ТО - 
I ВАРНО - МАТЕ- 
I РИАЛЬНЫХ ЦЕН- 
| НОСТЕЙ В СПОР- 
| ТИВНОМ ЛАГЕРЕ 
• «ПОЛИТЕХИ И К»,
. РАСПОЛОЖЕННОМ

В ПОС. КИРЕЕВСК.

же наименования на
ходилось в разных ме
стах. Часть материа
лов принималась не 
по сортам, или со слов 
М. Б. Хайзарова и на
личием не подтверж

далась. Среди имуще
ства, которое комисси
ей принято, как год
ное, оказались давно 
списанные куски оде
ял.

|Возбуждено 
: следствие
I Как установили по- 
I следующие проверки,,
I проведенные совмест-
* но с представителями 
! администрации, у ма- 
! ириально ответствен- 
|  кого лица М. Б. Хай- 
] зарова имеется недо- 
I сыча товарно-матеря- 
I альных ценностей на 
I несколько тысяч руб-
• лей.
I По результатам 
I первой проверки эта 
I недостача составляла 
I около 8 тыс. рублей, 
I при повторной — око- 
|  ли 5 тыс. рублей. 
|  Анализ проверок по- 
I казал, что они произ- 
I водились с нарушени- 
I ем существующего
■ порядка ннвенгариза- 
I цнн. При первой про- 
I перке не принимал 
I участие в работе ко- 
! миссии ее председа-
■ тель О. Ь. Лившиц.
|  Склады не были го- 
[ товы к ннвентариза- 
|  цнн. Вторая провер- 
• ка вообще не состоя- 
I лась, т. к. материаль- 
I на ответственный 
I .VI. Б. Хайзаров в на- 
I чале работы отсутст- 
I воеал. а затем появил- 
I ся в нетрезвом виде.

1 1 К третьей проверке
|  склады также не были 
|  подготовлены. Иму- 
I щество одного ц того

Чтобы покрыть не
достачу товарно-мате
риальных ценностей, 
М. Б. Хайзаров стал 
на нечестный путь. 
Появились «липовые» 
акты на списание по
суды, телевизора, ло
дочного мотора. Были 
выявлены махинации 
с квитанциями на по
стельное белье. Вмес
то новых яловых са
пог предлагались аб
солютно изношенные 
кирзовые. Было уста
новлено так же, что 

бухгалтерией с подот
чета М. Б. Хайзарова 
раньше списывались 

вещи (телевизоры, ло
дочные моторы;, име
ющие другие завод
ские номера, а неко
торое списанное иму

щество не уничтожа
лось. Можно отме
тить еще целый ряд 
нарушений.

Группа народного 
контроля на своем за
седании обсудила 
вскрытые недостатки, 
заслушала объясне

ния проректора по 
АХУ С. А. Кузнецова 
и главного бухгалтера 
П. А. Бригаднной и 
приняла решение пе
редать все материалы 
в следственные орга
ны.

Г. ПАВЛОВИЧ.

РУППОИ НА
РОДНОГО КО
НТРОЛЯ ин

ститута совместно с 
бухгалтерией и груп
пой народного конт- 

'роля АХУ проведе
на выборочная про
верка порядка получе
ния, оформления и ре
ализации товарно-ма
териальных ценностей.

Проверяющие об
наружили грубые па
ру шения сохранности 
социалистической соб
ственности. Так, в ап
реле этого года заме
ститель начальника 
отдела материально- 
технической службы 
Ю. В. Морозов, минуя 
центральный склад ин
ститута, на кафедру 
охраны труда (зав. 
кафедрой доцент
А. Г. Власов, матери
ально ответственный 
Л. Г. Камчугов) за
вез канцелярские то
вары на сумму .2960 
рублей. Уже размер 
суммы говорит о гру
бом нарушении поряд
ка снабжения, так как 
такого количества 
канцтоваров кафедре 
хватило бы на не
сколько лет работы.

Было выписано 600 
папок, стоимостью от 
1 р. 90 к. до 3 р. 30 к. 

за штуку, сто рейс
шин, более 100 шари
ковых ручек стоимо
стью от 2 р. 30 к. до 
4 р. 50 к., 100 ру
чек по 35 к., 500
стержней по 40 к., 
более 1000 стер
жней по 8 к. 10 кг 
сургуча и т. д. В 
связи с тем, что 
канцелярские товары 
не ставятся на подот

чет, и бухгалтерия не 
контролирует их рас
ход, кафедра начала 
разбазаривать их без 
всякой ответственно
сти Раздача произво
дилась по принципу: 
кто смел, тот два 
стел.

Было установлено, 
что были выписаны 
одни товары, а полу
чены другие. В день 
проверки на кафедре

Похозяй
ничали

была выявлена недо
стача товаров почти на 
1000 рублей.

На эту же кафедру 
в мае 1976 г. были 
завезены хозяйствен
ные материалы на 
сумму более 6 тыс. 
рублей. Часть това
ров (вилы и лопаты) 
была сдана на склад, 
а остальные —на сум
му 3211 рублей, — 
без соответственного 

оформления остались 
на кафедре и в лич
ном гараже материаль
но ответственного ли
ца Л. Г. Камчугова. 
Часть товаров была 
роздана на другие ка
федры. Вызывает
удивление, что для 
нужд кафедры были 
получены сифоны для 
газированной воды, 
тысячи баллончиков к 
ним, пылесосы, кон
векторы, паяльные 
лампы, десятки на

кладных замков, тыся
чи шарниров и т. д.
На день проверки не
достача по этим мате
риалам составляла 
около 1900 рублей.
Мы останавливаемся в 
этой статье только на 
двух фактах. Но уже 
это говорит о том, что 
в институте нет чет
кой системы приобре
тения и расходования 
многих товарно-мате
риальных ценностей.

Группа народного 
контроля на расширен
ном заседании заслу
шала объяснения ра
ботников, отвечающих 
за сохранность това
рно-материальных цен
ностей. Решением 
группы народного кон
троля объявлено об
щественное порица
ние зам. нач. ОМТС 
Ю. В. Морозову и 
бывшему мат. ответст
венному Л. Г. Камчу- 
гову. Указано зав. ка
федрой Н. Г. Власову, 
бухгалтеру 3. Гри
горьевой, зав. склада
ми Н. И. Горшковой,
О. Л. Пономареву.

На основании пред
ставления ректором 
института издан при
каз о наложении ад
министративного взы
скания на А. Г. 
Власова, Ю. В. Моро
зова, Л. Г. Камчугова. 
Кафедре охраны тру
да предложено сдать 
на склад все товарно
материальные ценно
сти, полученные по 
указанным счетам.

Г. СИМОНОВ. I-

Ф ОТООБВИНЕНИЕ
В аудиториях, расположенных в подвале 

8 го учебного корпуса, — грязь и беспорядок. 
Здесь это не редкость, как видно из фото, 
присланного нам прожектористами. На заня
тиях студенты сидят в пальто.

Фото «КП».

]Меры 
■не при-
| няты
■ ПРЕДПИСАНИЯ НЕ
■ ВЫПОЛНЯЮТСЯ

Недавно сектором 
_ действенности была
- проведена проверка
* выполнения иредписа-
* ний народного конт- 
2 роля и приказа рекго- 
“ ра пе кафедре ОСУ. 
I  Проверка показала, 
I  что обсуждения прика-
■ за ректора на кафед- 
I  ре ОСУ проведено нс 
I  оыло. Поэтому соот- 
I  ветствующее общест-
■ венное мнение у код-
■ лектива кафедры нс 
|  создано. Баяны и 
I  электропечь с кафед- 
I  ры по назначению до
1 сих пор не переданы,-

* * *
Ш  ВСЕ ЕЩЕ ХОЛОДНО
!  Многие помещения 
!  4, 8, 16, главного
2 учебных корпусов для 
2 раОоты в них зимой
■ не готовы. К такому 
Я выводу пришли народ- 
Я ные контролеры, нро- 
Я жектористы н пред- 
Я ставители факультетов 
I  после проверки тен- 
I  лового режима в учеб- 
|  ных зданиях институ- 
|  та. Во многих аудито- 
щ риях температура не 
I  превышает 10—15
1 градусов. Что же
■ будет при тридца-
■ тиградусном морозе! 
в Редакция просит ру- 
_ ководство АХУ отве- 
!  гить, какие меры по 
! сигналу будут приня-2 гы.
„ * * *

БОЛЬШЕ ВНИМА 
I НИЯ ЛЮДЯМ 
|  В октябре комис- 
|  сия ректората прове- 
|  ряда в подразделенн- 
I  их правильность веде- 
I  ння журналов учета
■ приема граждан и
■ журнала учета пред- 
_ ложений, заявлений и
-  жалоб, как выполняет- 
!  ся приказ ректора ог 
Ё 20 апреля 1976 года 
* «Об улучшении рабо- 
Я ты по рассмотрению 
Я писем, заявлений и 
Я жалоб и организации 
I работы по приему тру- 
Я дящихся», в связи с 
Я которым газета «За 
Я кадры» опубликовала 
1 материал в № 34 от 
I  8 мая сего года.
|  Проверка показала, 
I  что в пяти подразде- 
I  лениях из 28 такие 
I  журналы до сих пор
■ не заведены. В бух-
1 галтерии, ОСО, ЭПМ, 
_ отделе кадров, на 
_ ЭФФ к их ведению 
! отнеслись формально.

Новым приказом 
а ректора во всех под- 
т  разделениях института
2 предписывается уста- 
2 новить строгий конт- 
2 роль за своевремен- 
2 ным рассмотрением
■ писем и жалоб трудя- 
2 щихся. Ряду руководи- 
Я телей указано на слу- 
Я жебную недисциплл- 
Я нированность, фор- 
Я мальное отношение к 
Я исполнению приказа 
В ректора.
 ̂ Руководителям под- 

2 разделений института 
2 предложено в недель- 
2 ный срок устранись 
Я отмеченные в прнка- 
Я зе недостатки, завести 
Я журналы и вести ре- 
5 гиетрацию г.оступаю- 
В щих писем и приема 
В трудящихся.
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К АЖДАЯ НО
ВАЯ ПРЕМЬ
ЕРА областно

го драматического те
атра — событие в 
жизни города. И по
нятен интерес, кото
рый вызвала пьеса со
временного польского 
драматурга Кшиштофа 
Хоинского «Ночная 
повесть». На днях 
члены школы молодо
го лектора «Факел» и 
секций этики и эсте
тики ФОП встрети
лись с режиссером- 
постановщиком спек
такля О. А. Афанась
евым и актерами А. 
Лукиным, А. Поляко
вым, А. Постниковым.

Обсуждение спек
такля превратилось в 
серьезный разговор о 
нравственных проб-' 

лемах современного 
общества.

Сегодня мы предо
ставляем слово двум 
участникам обсужде
ния.

★  * *
Томский драматиче

ский театр поставил 
интересную, проблем
ную пьесу.

Действие происхо
дит в течение всего 
одной ночи, все собы
тия разворачиваются 
на небольшой турбазе.

Действительно, по
ставленная проблема 
не может не волно
вать. Представьте се
бе критическую ситуа
цию, когда от того, 
смолчишь ты или вме
шаешься в возникнув
ший конфликт, зави
сит жизнь другого че
ловека и даже твоя 
собственная судьба. 
Именно на таком кон
фликте построено
действие «Ночной по
вести». Группа моло
дых людей, возомнив
ших себя суперменами, 
в буквальном смысле 
«захватывает» малень
кую турбазу, находя
щуюся где-то в глуши. 
Оказавшиеся на этой 
турбазе люди подчи
няются требованиям 
банды. Главная проб
лема, на мой взгляд, 
именно в равнодушии 
этих людей к судьбе 
другого человека, 
страх прежде всего за 
себя.

Впрочем, кратко 
пьесу пересказать не
возможно — ее нужно 
посмотреть. Тем бо
лее, что хорошая иг
ра артистов еще боль
ше усиливает впечат
ление от поставленной 
в спектакле проблемы. 
Запоминается Марек в

ТВОЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

РАЗГОВОР 
О БЛАГО
РОДСТВЕ 
И ПОД

ЛОСТИ
ОБСУЖДЕНИЕ 

СПЕКТАКЛЯ «НОЧ
НАЯ ПОВЕСТЬ» 
ТОМСКОГО ДРАМА

ТИЧЕСКОГО ТЕАТ
РА

исполнении А. Ф. По
стникова, который пы
тается противодейст
вовать злой воле бан
дитов. Он погибает, 
одерживая идейную 
победу над «филосо
фией» главаря группы 
Косого, которого иг
рает А. А. Лукин. 
Косой — жестокий и 
хитрый человек, он 
просто упивается свои
ми циничными дейст
виями и убежден в 
полной безнаказанно
сти. Обладая незау
рядным умом, Косой 
подчиняет своей воле 
трех других членов 
банды. По-моему,
А. А. Лукин справил
ся со своей ролью.

В смерти Марека, 
бросившегося в схват
ку с хулиганами, в 
какой-то мере повин
ны другие участники 
конфликта, не под
державшие его в 
столкновении с пре
ступниками. Это Учи
тель (А. А. Аркин), 
Инспектор (В. В. Пи
терский). Их страх за 
себя, жалкое подчине
ние банде заставляют 
зрителя задуматься о 
многом.

Интересен образ 
Шофера в исполнении 
Ю. С. Десницкого. Он 
не подчинился бы бан
дитам, если б его 
поддержали другие, но. 
все молчали, отвер
нувшись, и он вынуж
ден выполнить требо
вания распоясавшихся 
хулиганов.

Интересен актер 
М. А. Исаев в роли

Фотографа, который, в = 
конце концов, все-та- |  
ки оказывается спо- ё  
собным на активный = 
протест.

Я думаю, спектакль ё 
в постановке режиссе- = 
ра О. А. Афанасьева ё  
найдет своих зрите- |  
лей, особенно среди = 
молодежи, поскольку ё  
в числе главных дей- ё  
ствующих лиц — мо- |  
лодые люди, а в цент- |  
ре спектакля — их ё  
взгляды на жизнь, их ё  
нравственные позиции = 
в сложных ситуациях. Ё 

О. ХАСАНОВ, =
ФТФ, II курс.

* * *
После просмотра |  

мы долго обсуждали I  
спектакль. Особенно ё 
нас взволновали цент- ё  
ральные образы пье- |  
сы. Актеры заставили |  
нас взглянуть на се- 1 
бя со стороны. Спосо- = 
бен ли каждый из нас = 
броситься на защиту |  
обиженного, какие Ё 
черты характера надо = 
в себе воспитывать, = 
от чего избавляться? =

Марек даже своей ё 
гибелью одерживает Ё 
победу. Он бы и себе Ё 
не мог простить тру- = 
сости, отступив перед § 
бандидами, заняв но- Ё 
зицию в толпе рав- ё 
подушных свидетелей, ё 
как это сделали Инс- = 
пектор и Пожилой. Ё 
Невольно вспомина- ё  
ется статья из «Ком- ё  
сомольской правды», = 
когда такой же моло- Ё 
дой человек, не про- |  
сто отступил, а сам ё 
упал на колени перед |  
бандитами. “

После этого спек- Ё 
такля у меня лично |  
созрело твердое убеж- ё  
дение, что, если од- § 
нажды поступиться § 
своей совестью, то ё 
будешь жалеть об = 
этом всю жизнь. По- ё 
беда Марека, такого § 
хрупкого и светлого, = 
как его играет А. По- Ё 
етников, показывает, |  
что сила — не глав- = 
ное. Нужно победить |  
самого себя морально, 1 
нужно перебороть Ё 
свою трусость и пере- ё 
шительность. В такой ё 
борьбе формируется = 
настоящий человек, § 
готовый сделать все Ё 
для людей, готовый = 
прийти им на помощь, ё 
даже если надо за ё 
это заплатить ценой |  
своей жизни.

С. РЕЗВОВ 
студент ФТФ. ё
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Как вы себя 
чувствуете ?

XX век. Время бурного 
научно - технического 
прогресса, колоссального 
роста человеческих зна
ний, потока информации, 
достигающего степени 

«информационного бума», 
время крупных откры
тий.

В этих условиях мно
гих ученых интересует 
вопрос, как же реагиру
ет на столь возросшие 
трудности организм че

ловека, биологически ус
тоявшаяся система, и, в 
первую очередь, как 
справляется с перегруз
ками психика человека, 
самая чуткая его функ
ция.

Большинством исследо
вателей было замечено, 
что при нерациональной 
организации труда и быта 
у людей учащаются слу
чаи заболеваний различ
ными нервно-психиче

скими расстройствами, 
особенно невротического 
и неврозоподобного ха
рактера.

В значительной степе
ни этим болезням под
вержены и студенты, 
сказывается их моло
дость, а следовательно и 
неокрепшая психика, а 
также специфические 
особенности студенческо
го быта, учебная нагруз
ка.

Чаще всего подобные 
заболевания сопровожда
ются потерей работоспо
собности, быстрой утом
ляемостью, слабостью, 
бессонницей и ведут к 
снижению успеваемости, 
«провалам» экзаменов, а

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

КРИТИКА
ПРИЗНАНА
ПРАВИЛЬНОЙ
Партийное бюро 

административно - хо
зяйственного управле
ния обсудило статью 
«Взыскательно, по-де
ловому», опубликован

ную в газете «За кад; 
ры» 1 ноября 1976 г.

В статье правильно 
изложены материалы 
с отчетно-выборного 
собрания парторгани

зации АХУ, а также! 
критические замеча-1 
ния в адрес партбюро! 
и отдельных коммуни-1 
стов. •

Автор остро крити
ковал работу ОКСа. 
Решено проверить ра
боту стройгруппы сто
лярного цеха и обсу
дить этот вопрос на 
ближайшем заседании 
аартбюро.

И. т о п к и н ,
секретарь парт
бюро АХУ.

НЕОБЫЧНО РАНО В 
ЭТОМ ГОДУ НАЧАЛСЯ 
ХОККЕЙНЫЙ СЕЗОН. 
Уже 8 ноября был сыг
ран первый хоккейный 
турнир вузовских ко
манд, посвященный 59-й 
годовщине Великого Ок
тября, а неделю спустя 
состоялось открытие се
зона города, в котором

Уже начались соревно
вания на первенство об
ластного совета СДСО 
«Буревестник», которые 
пройдут в два круга. 
Первенство Томской об
ласти будет проведено 
также в два круга, но 
клубным зачетом 
(юношеской и взрослой 

командами).

сезона
приняло участие 12 ко
манд.

В обоих турнирах 
команда «Политехник» 
одержала победу. Этот 

успех не случаен. Коман
да рано приступила к 
тренировкам, 23 августа 
была проведена первая 
плановая тренировка. За
нятия включали в себя 
общефизическую, специ
ально-физическую и тех
нико-тактическую под
готовку. Подготовитель
ный сезон команда про
вела с большим подъе
мом, ее состав остался 
почти без изменения.

Победитель областных 
соревнований в феврале 
примет участие в пер
венстве РСФСР, призе
ры которого получат 
право участвовать в пер
венстве СССР среди 
команд класса «Б» в 
следующем году. В мар
те 1977 года пройдут 
игры на кубок города и 
области.

В этом году ректора
том, партийными и об
щественными организа
циями института была 
оказана большая прак
тическая помощь коман
де: приобретена новая
форма, своевременно от

ремонтирован хоккейны 
корт, осуществлены мм 
роприятия, которые спо 
собствовали успешно
подготовке команды 
новому спортивному со 
зону.

В. ЕРМАКОВ, 
тренер команды «По

литехник», 
НА СНИМКАХ: оди

из игровых моментов
ведущий игрок В. Янн 
сов (НИИ ЭИ) и капнтт! 
С. Яблочков; ее вратар| 
В. Киганов (группа 714В 
«Политехник» — хоккей 
ная команда 

Фото А.

иногда и к отчислению из 
вуза. Следует отметить, 
что все эти состояния 
полностью излечимы в 
случае своевременного 
обращения к врачу-спе- 
циалисту. Но важнее 
другой вопрос — преду
предить, не допустить 
развития нервно-психи
ческого _ расстройства. 
Этим целям служит та
кое направление медици
ны, как психогигиена.

Учитывая важность 
проблем охраны здо
ровья студентов, в 1975 
году в г. Томске на базе 
городской студенческой 
поликлиники группой 

психиатров, во главе с 
заслуженным врачом

РСФСР, профессором 
ТМИ Е. Д. Красиком был 
открыт первый в СССР 
кабинет психогигиены 
студентов. В этом году 
работники института 
проведут медицинское 
обследование студентов 
нескольких вузов.

Сотрудниками кабине
та психогигиены прово
дится большая профи
лактическая работа: чте
ние лекций в вузовских 
аудиториях и общежити
ях, встречи с админист
ративно - преподаватель
ским составом вузов, 
профилактические осмо
тры студентов. Благода
ря этому пропагандиру
ются знания психогигие

ны умственного труда, и, 
что особенно важно, ло
мается некий психологи
ческий барьер, препятст
вующий обращению к 
психиатру.

Среди лечебных мето
дов широко применяют
ся психотерапия, ауто- 
треннинг, гипноз. Для 
лечения значительного 
количества больных ис
пользуются вузовские 
профилактории, дневной 
стационар областной
психиатрической боль
ницы, что позволяет 
проходить курс лечения 
без отрыва от занятий.

Б. ПОЛОЖИМ, 
ординатор кафедры 

психиатрии ТМИ.
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